
■種植花旗參的橫紋斷斷續續，

表面粗糙。 張偉民 攝
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■切片參難辨別種植還是野生。 張偉民 攝

■楊永仁形容自己跟供應商的感情猶如兄弟，

誠信在這一行亦相當重要。 張偉民 攝

1979
年13歲來港，只讀了半年書
的楊永仁，14歲未夠就與洋

參結下不解緣，他在接受本報記者專訪時
笑說，「當時只想做學徒，做甚麼都無所
謂，然後就入了這一行，當時沒甚麼理
念，只懂埋頭苦幹。我覺得專心做好一件
事十分重要，企業要㞫久才有地位」。

膽粗粗 創業一腳踢

楊永仁學藝2年後，就開始自己一面打
工，一面接點小生意，「當時自己正職賺
2,800元，自己生意有近8,000元」，於是決
定辭職，自立門戶。那年正好19歲，開的
就是㞫發洋參。「我當時好驚，驚辭職後

無生意。不過，
想不到第一個
月就賺到3萬
元，第二個月
有30萬元。當
時 揀 貨 、 剪
貨、賣貨全由
自 己 一 手 包
辦」。
公司生意愈

做愈大，楊永仁
自1988年正式開始

跟美國買貨，他笑指
「一開始不怕不懂英文，最

重要是有計算機，識講價」。一開始要人家
留你一席位，當然是不可能。參農慣常只
會與合作了10年甚至20年的熟客做買賣，
所以一開始買貨，要先比別人出價高。
「任何時候你有貨給我，我都有價給你」。
楊永仁指，重點是一定要長期買，參農才
會開始留意和觀察，看你是不是一位好買
家，然後慢慢才可佔一席位。「這一行，
人與人的感情和誠信才是重點」。

赴洋入貨 要識講價

楊永仁形容自己跟供應商的感情猶如兄
弟。以㞫發洋參今日的地位，常常有客要
遲找數，他表示，我們很多時講個「信」
字，多年來一直有生意合作，多點包容沒
有大問題。更憶述在十多年前，約1998年
左右，在人參價值大跌的時候，有外國參
農找他出錢種參，當時二話不說就出了
錢。「難道就看㠥他倒閉嗎？這對我也沒
有好處」。到今日那個外國人對他說，如非
當日得到他出資協助，可能已去了做掃地
工。

凡事包容 誠信為先

楊永仁指，到他買貨時，那個外國參農
當時任他決定參價，但楊永仁不敢定得太
低：「因為我們做批發的，經濟對我們影
響不大，波動也不大，事事平平穩穩，誠

信比命重要，特別是要外國人
信你就更難，只要有一次
失信，別人就不再信你！」

誠信成就了楊永仁一盤生意。
賣參掘得第一桶金的楊永仁，近年
雖然在樓市股市裡賺到的錢更多，
但他對洋參這盤生意有特別感情，

仍樂意繼續做下去。

1985年在上

環海味街開設㞫發洋

參，在洋參界打滾逾

30年，被譽為「洋參

大王」。現時是全港最

大花旗參入口商，最高

曾佔全港加拿大花旗參

入口近70%。於2011

年與香港浸會大學中醫

藥研究所合作，推出

《細說花旗參》一書。

㞫發洋參在1985年成立，至今開業28年。近
期楊永仁有新嘗試，決定在收支平衡下試攻零
售市場。「健康是財富前面的『1』字，要先
有健康，後面才可以放更多更多的『0』。我做
了洋參多年，發現原來外面沒有洋參品牌，於
是決定發展零售市場。同時把自己的養生經驗
分享給大家」。

怕租貴無意開舖

7月中，㞫發正式開始了零售的第一步，就
是進駐先施百貨。雖然此舉只會短期維持，不
過楊永仁指已經有連串部署，但由於並不是專
家，一切仍在探索階段，「以前我以為只有上
年紀人士才會買參，卻發現原來年輕人和中年
人也有市場」。未來主力發掘不同的分銷點，
然而沒有租舖的打算，「香港租金實在太貴，
我也不希望要消費者買太貴的洋參」。
楊永仁在洋參這行多年，覺得未能把產品向

大眾推廣的其中一個原因，是洋參給人一種食

用不方便的感覺，所以未來會在「食得方便」
的前提下研發產品。「我在澳洲時得知花旗參
可結合一些熱帶雨林的中草藥治療痛風，所以
想到把花旗參結合一些中草藥作食療。

新產品主打方便

另外，其實花旗參可配合不同材料做中菜。
我自己就每天都會用花旗參煲水飲，一煲可以
放入冰箱存放幾天，非常簡單」。㞫發洋參市
場經理蘇偉迅補充，產品主要針對中高檔市
場，希望提供質素好的產品給大家。

參價料升25%至30%

花旗參市場除了如楊永仁所指，在1998年左
右因為太多人種，以致供過於求大跌價外，於
2009年開始上正軌，參農有點微利。洋參需求
每年均有增加，當中以內地市場比較大，隨㠥
愈來愈多人注重健康，預料需求會同步上升，
預期未來價格會升25%至30%。
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19歲創業「洋參大王」

洋參，即花旗參，多產於加拿大，但不說不知，原

來香港才是人參市場的主要集散地。㞫發洋參控股有

限公司主席楊永仁指，據漁農處統計，公司在入口洋參的市佔率有近

50%，是名副其實的「洋參大王」：「即大概一年左右會批發出1,000萬磅

洋參往世界各地。香港洋參的批發生意其實很早就有，不同國家均會到來

取貨。其他生意可能會有海外諸國與香港競爭，但這一行不用怕，因為要

從參農手上直接取貨絕不輕易，要打通關係絕不簡單」。而他的關係，除長

年累月的累積外，更有「誠信比命重要」。 ■香港文匯報記者 蔡明曄
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■楊永仁為發展洋參零售，已踏出第一步。 張偉民 攝
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楊永仁 㞫發洋參主席

楊永仁身為「洋參大王」，當然有食洋參的習慣。他指
自己每日會用人參煲水，還教大家用文火煲45分鐘即
可，如果怕苦可以加冰糖，不想加糖，放入龍眼或杞子
都可以。另外如想拿出來切片，可以在飯快熟時，放入
去一起蒸軟後切片，這樣就會易切很多。
「很多人指花旗心好涼，不可以食太多，其實是錯的。

花旗參有清熱功效，最適合常常捱夜的都市人」，他更笑
言自己每天飲，不但有益健康，而且皮膚還很白滑。

保持乾爽 不怕過期

不少人為求方便，會買一些參粉食用。不過參粉的包裝
上大多印有有效日期，到底過了有效日期後，還可不可以
食用呢？楊永仁笑笑口說：「只要沒有變壞，例如發霉和
生蟲，其實都可以食。」他指由於法例規定要加有效期，
所以就寫一個，事實上可能自己都不知道有效日期是甚麼
時候。「保存洋參其實好簡單，只要不濕，放在乾爽的地
方就可以了，如果怕變壞可以放在冰箱或紅酒櫃內」。

人參煲水飲 可清熱美白
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揀參秘技：橫紋連貫係上品
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不少人買海味參茸等補品，最怕

被騙。在洋參方面，楊永仁說：

「最易被人欺騙的，應該就是將種

植的洋參扮野生洋參。特別是切了

片就更難分，我自己可以分出的機

會都只有60%左右，何況是普羅大

眾？」他指這個也是自己決定建立

洋參品牌的原因之一。

種植參橫紋斷斷續續

要睇洋參到底是種植還是野生，

楊永仁教路，原隻最易睇，「野生

的話，橫紋是很連貫的，同時亦都

好纖細。相反如果是種植的，橫紋

就會斷斷續續，而且表面粗糙，亦

會出現直紋」。不過他補充，其實

現在的野生洋參，每年都只得幾十

磅在美國入口，市場上真的不多。

長白山野參買少見少

在市場上常見的有人參、紅參

和洋參。人參之中，以中國的長

白山野生人參最出名。不過楊永

仁指其實在長白山現在一年都找

不到多少條，「現在市面上所謂

的長白山野生人參其實是在野外

人手播種，種了25年以上的人

參」。另外韓國的高麗參就屬於紅

參類的其中一種，楊永仁指高麗

參與洋參外表不同，高麗參是條

狀紅色的，有1隻至3隻腳。另外

洋參就是淡黃色和不規則形狀

的。由於以上3種人參各有功效，

大家選購時要留意。


